



DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### SPEN

#### **COLABORAN IEEQ E INE PARA FORTALECER EL SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL**

Integrantes del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, adscritos al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), se reunieron con personal de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional (DESPEN) del Instituto Nacional Electoral (INE), a fin de fortalecer su labor y el cumplimiento de las metas institucionales. La presidenta de la Comisión de Seguimiento al SPEN, consejera Violeta Larissa Meza Lavadores, dijo que la actividad se realizó con el propósito de atender las inquietudes de las y los funcionarios adscritos al Servicio, así como brindarles herramientas para el mejor desempeño de sus funciones. Asimismo, la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, agradeció la disposición de la DESPEN y señaló la importancia de contar con funcionariado adscrito al Servicio, ya que fortalece al Instituto y contribuye a su profesionalización. La secretaria de la Comisión, consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez, dijo que es oportuno abrir espacios para escuchar a las y los funcionarios, identificar sus necesidades, revisar procesos internos y cumplir con las metas planteadas. Cynthia Carolina Arroyo Rivera, subdirectora de Evaluación de Desempeño, y Paula Barrera Pérez, jefa de departamento de Planeación y Seguimiento al Desempeño de la DESPEN, abordaron temas como: planeación, diseño, evaluación y cumplimiento de metas; participación de integrantes del SPEN; uso de la plataforma Sistema Integral de Información del Servicio Profesional Electoral Nacional; canales de comunicación, entre otros. En la reunión participaron las y los funcionarios del **IEEQ** adscritos al SPEN: César Mauricio Burgos Chaparro, coordinador de Participación Ciudadana; Carlos González González, coordinador de Educación Cívica; Ariadna Betsabé Chávez Álvarez y Emma Alejandra Martínez Juárez, asistentes técnicas en Educación Cívica; Viviana Leal Galván, coordinadora de Organización Electoral, y Diana Jazmín Sánchez Martínez, coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos. También contó con la asistencia del titular del Órgano de Enlace con el INE, Juan Ulises Hernández Castro; la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García; la directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo; el encargado de despacho de la Unidad de Transparencia, Óscar Ulises Murillo Rodríguez, y el secretario técnico de la Comisión, Jaime Gavito Zapién.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional.htm>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional>

<https://www.sinpermisoqro.mx/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional/>

[https://www.facebook.com/story.php?story\\_fbid=596240519852475&id=100083995958661&rdid=aEktGiJRuGOC3asw#](https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=596240519852475&id=100083995958661&rdid=aEktGiJRuGOC3asw#)

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/servicio-despen/>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional.htm>

<https://acontecerqueretano.com/featured/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional/>



**DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025**

<https://aiplay.mx/news/colaboran-ieeq-e-ine-para-fortalecer-el-servicio-profesional-electoral-nacional/>

### **ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES**

#### **DIFUNDE IEEQ INFORMACIÓN PARA LA CONSTITUCIÓN DE ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, presentó el micrositio “Constitución y Registro de Asociaciones Políticas Estatales en Querétaro”. La presidenta de la Comisión, Karla Isabel Olvera Moreno, dijo que el micrositio (<https://ieeq.mx/APE-2025/>) y el curso de capacitación para las personas interesadas, que se realiza en tres módulos del 16 al 30 de enero, tienen como finalidad informar de manera efectiva a la ciudadanía sobre este procedimiento. La consejera recordó que las organizaciones que pretenden conformar una asociación política estatal tienen hasta el 31 de enero del presente año, para presentar su aviso de intención ante el **IEEQ**. El director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, explicó que el micrositio cuenta con toda la información necesaria distribuida en cuatro apartados principales: Normatividad, Capacitaciones, Recursos didácticos y Contacto. Por otra parte, la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, presentó el informe final sobre el procedimiento de destrucción de la documentación y material del Proceso Electoral Local 2023-2024, que será turnado al Consejo General para su conocimiento. Detalló que el procedimiento para la destrucción de 37.6 toneladas de materiales y documentación electoral se llevó a cabo de acuerdo con la normatividad aplicable, lo que derivó en beneficios para el Instituto y el medio ambiente. Al respecto, la presidenta de la Comisión destacó la relevancia del informe, ya que es la última etapa del proceso electoral local y detalla cada una de las acciones realizadas por este organismo, desde el diseño de la documentación y materiales hasta su destrucción. En la sesión participaron las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el secretario técnico de la Comisión, Miguel Sergio Leroy López González; así como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Jaime Garrido Gutiérrez del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. (EUQ 7)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/alista-el-ieeq-micrositio-para-inscribir-organismos/>

<https://ladehoy.com.mx/difunde-ieeq-informacion-para-la-constitucion-de-asociaciones-politicas-estatales/>

[https://www.facebook.com/noticiasqro/photos/difunde-ieeq-informacion-para-la-constitucion-de-asociaciones-politicas-estatales-1149224730547224/?\\_rdr](https://www.facebook.com/noticiasqro/photos/difunde-ieeq-informacion-para-la-constitucion-de-asociaciones-politicas-estatales-1149224730547224/?_rdr)

### **PRESUPUESTO IEEQ 2025**

#### **APRUEBA IEEQ PRESUPUESTO Y FINANCIAMIENTO DE PARTIDOS PARA 2025**

El Consejo General aprobó el presupuesto de egresos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el 2025, asignado por la LXI Legislatura del Estado, y la propuesta de ajuste al Programa Operativo Anual del organismo. El presupuesto total autorizado es de 232 millones 146 mil 690 pesos, de los cuales 139 millones 128 mil 384 pesos (60%) corresponden al financiamiento público de los partidos políticos con derecho a la prerrogativa y 93 millones 018 mil 306 pesos (40%) al gasto ordinario del Instituto. Además, el órgano superior de dirección determinó, conforme a la normatividad aplicable, el financiamiento público destinado a los partidos políticos para actividades ordinarias permanentes y específicas en 2025, de la siguiente manera: Partido político Financiamiento anual para actividades ordinarias permanentes y específicas Partido Acción Nacional \$45,154,291.70 Partido



**DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025**

Revolucionario Institucional \$14,339,914.04 Movimiento Ciudadano \$13,208,648.25 Partido Verde Ecologista de México \$13,690,945.07 Morena \$42,349,108.74 Partido del Trabajo \$10,385,475.84 TOTAL \$139,128,384 El colegiado también aprobó el límite individual anual de las aportaciones de simpatizantes, equivalente a 192 mil 020.95 pesos, y los límites anuales de financiamiento privado que podrán recibir los partidos políticos por concepto de aportaciones de la militancia como sigue: Partido político Límite anual de las aportaciones de la militancia Partido Acción Nacional \$43,400,726.98 Partido Revolucionario Institucional \$13,783,024.18 Movimiento Ciudadano \$12,679,985.47 Partido Verde Ecologista de México \$13,150,460.66 Morena \$40,704,483.16 Partido del Trabajo \$9,982,156.40 Total \$133,700,836.85 En la sesión extraordinaria se tomó la protesta de ley a los representantes propietarios del PVEM y Morena ante el Consejo General, Jaime Garrido Gutiérrez y Aldo Rodríguez Martínez, respectivamente. La sesión contó con la participación de la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez; las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano de PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://ladehoy.com.mx/aprueba-ieeq-presupuesto-y-financiamiento-de-partidos-para-2025/>

<https://radardelcentro.com/ieeq-aprueba-presupuesto-y-financiamiento-de-partidos-para-2025/>

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: TAXISTAS EMIGRAN A LAS APPS Y REMATAN PLACAS**

Hasta por debajo de los 150 mil venden las concesiones “amarillas” ... con todo y el auto.

### **N: APOYAN A LOS TEMPORALEROS**

Encabeza Mauricio Kuri González entrega de apoyos a productores del campo queretano.

### **AD: FORTALECEN EL SECTOR TURÍSTICO EN QUERÉTARO**

Gastronomía autóctona, capacidad de inversión para hoteles de alta gama, artesanía y alta costura son algunos de los atractivos.

### **EUQ: SALARIO DE EMPLEADOS DE LA CONSTRUCCIÓN CRECE 15%**

Esta cifra corresponde a noviembre de 2024, revela una encuesta del INEGI; las horas trabajadas aumentaron 2.8% en el mismo mes en el estado

## PODER EJECUTIVO

### **ARRANCA ENTREGA DE APOYOS PARA PRODUCTORES DEL CAMPO EN QUERÉTARO**

El gobernador Mauricio Kuri encabezó el inicio del programa Entrega de Apoyos por Sequía para los Productores del Campo Queretano. Con una inversión de 50 mdp, el programa busca fortalecer la seguridad alimentaria en la región. Rosendo Anaya, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, explicó que incluye la distribución de 5 mil 500 toneladas de maíz para consumo humano, además de otras acciones complementarias. El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, reafirmó su compromiso con el bienestar de las comunidades rurales y detalló que, a partir de marzo, se implementarán tarjetas de apoyo económico directo de mil pesos mensuales y nuevas rutas de transporte comunitario gratuito. (N 2)



**DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025**

### **SCOOTERS ATRAEN A MIL 200 USUARIOS**

Mil 200 usuarios en promedio al día utilizan los 350 scooters que hay disponibles en el Centro Histórico, afirmó el director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo. Preciso que la mayoría de los usuarios los maneja para recorrer un promedio de un kilómetro 300 metros; además, cada scooter tiene cuatro usos por día. Hasta el momento hay 350 scooters y 80 estaciones a disposición de la ciudadanía. (EUQ 3)

### **CORRIGEN SUS ACTAS 450 A LA SEMANA**

Por errores de captura en la digitalización de actas de nacimiento, mensualmente el Registro Civil del estado, alrededor (sic) de dos mil rectificaciones de actas de nacimiento y otros documentos oficiales, informo el director Apolinar Casillas. Explico que, en los años iniciales de la digitalización, los errores en la captura de datos fueron comunes debido a factores como la confusión de páginas o la omisión de actas completas. (DQ 6)

### **DISMINUYE LA INCIDENCIA DELICTIVA**

El estado cerró 2024 con avances significativos en materia de seguridad pública, afirmó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno; señalo que entre los logros destacados, se reporta una disminución de 7% en la incidencia delictiva general y un avance notable en el esclarecimiento de delitos de alto impacto, como los homicidios, cuyo índice de resolución se acerca a 90%. Estos resultados son producto del trabajo coordinado entre diversas instituciones como la Fiscalía General de Justicia, la Secretaría de Seguridad Ciudadana y las corporaciones municipales. (EUQ 7)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **EN QUERÉTARO SÓLO DOS DE CADA 100 NEGOCIOS CONTRATAN PERSONAS CON DISCAPACIDAD**

El 2% de las unidades económicas tienen como empleados a una persona con discapacidad, esto de acuerdo con el Censo Económico 2024 de INEGI. Se menciono que hay 2 mil 9 unidades económicas que tienen contratadas personas con alguna discapacidad, que representa al 2% del total de unidades económicas censadas. (Alerta Qro.)

### **QUERÉTARO, QUINTO ESTADO CON MENOR PRESENCIA DE HUACHICOL**

De acuerdo a la Encuesta Nacional de Seguridad que publicó el INEGI en su último trimestre del año pasado, se conoce que la ciudad de Querétaro fue el quinto territorio en el que sus habitantes son los que menos han presenciado actos de robo de combustible. Se dio a conocer que el 6.7% de los queretanos mayores a los 18 años escucho o presenciaron actos sobre robo o venta ilegal ya sea de gasolina o diésel. (N 5)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **AQUI QUERÉTARO / LA MUY QUERETANA FITUR**

Por Manuel Naredo

Soñé que iba a Madrid. O más precisamente dicho: soñé que iba a la Fitur, la gran feria turística que se organiza cada año, por estas fechas, en la capital española. Con el corazón latiendo un poco más rápido, tomé un avión de Iberia, siempre en el sueño, y leí El País que me aventó una señora azafata entrada en años y afrentas. También tomé vino; una botellita sin corcho de las que embotellan para estos propósitos y que a mí me hace olvidar, aunque sea sólo un poquito, las turbulencias. Cuando llegué a Barajas me pareció, como si entrara en otro sueño, sueño sobre sueño, que en realidad llegaba a México, y más puntualmente, a Querétaro. Y es que aquello eran ríos de queretanos que llegaban o partían, que compraban recuerdos y se tomaban cañas en los bares del aeropuerto. Después el sueño se convirtió en pesadilla. No encontré una sola habitación disponible, ni en el Liabeny, que ya entrados en sueños fue mi primera opción, ni en el hotelito aquel de una de las esquinas de Alcalá, ni en el de la calle Montero, hasta donde llegábamos



DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025

cuando íbamos de gira teatral y no nos importaban mucho los entornos turbios. Todo estaba saturado por mexicanos, y más concretamente, por queretanos, famosos ya, sobre todo en el Liabeny, donde Josecho ha dejado constancia de asiduidad. Como pude, me hice de un "Airbnb", que tres días antes había sido una pequeña clínica podóloga. Su cercanía con la Plaza de España aminoraba un poco la incomodidad de pasar al baño junto a la cocina, descubrir que el teléfono de monedas de la pared no servía y admirar los dibujos de jirafas que adornaban las paredes. Total, sólo lo usaría para dormir. Cuando pasé por la Puerta de Alcalá camino del Retiro y descubrí la enorme muñeca Lelé adornando la acera, debí comprender que aquello era una premoción. Pronto las Lelés, de todos los tamaños, llenaron mis días y también mis noches, porque soñaba, sueño sobre sueño, con ellas a mi alrededor, persiguiendo mi conciencia como el huapango tras una noche entera en el auditorio de San Joaquín durante el concurso nacional de baile de esa especialidad. En la Fitur todos eran queretanos. Ahí deambulaban de aquí por allá, pero sólo por un rato, porque pronto descubrí que ese Madrid castizo, de la emperatriz de Lavapiés, de Chicote, la Puerta del Sol, la Plaza Mayor y el Museo del Jamón, era receptáculo de la queretanidad más espesa y suertuda. Los bares y las churrerías estaban llenos de queretanos, lo mismo que el MacDonal Sol y el famoso restaurante El Ñeru, en la calle Bordadores, donde no pude encontrar una mesa disponible, y sobre todo en El Corte Inglés, donde podías saludarlos entre estantes o subiendo y bajando por las escaleras eléctricas. Donde no ví a casi ninguno fue en El Prado; ni ahí ni en el Reina Sofía, ni en el Thyssen-Bornemisza, donde reinaban los británicos y los franceses. Luego de comerme unos tacos de El Pata en las instalaciones de la Fitur, el monto de la cuenta, acá en euros, me dio tal susto que se interrumpió, por fortuna, mi sueño-pesadilla. En fin, que soñé con Madrid y con la Fitur, y con los muchísimos queretanos que con un propósito o un pretexto estuvieron por allá. En fin, que fue solo un sueño, porque esas cosas no pasan y porque los sueños... Sueños son. (DQ)

### BAJO RESERVA

**Pequeño detalle.** Nos comentan que este fin de semana un grupo de visitantes que estuvo en la capital del estado se llevó un mal sabor de boca del transporte público. Y es que, durante su estancia en la ciudad, prefirieron trasladarse en camión, ya que los precios de los taxis los consideraron muy altos, por lo que optaron por moverse en taxi de aplicación, pero resulta que el operador que los trasladaba no conocía la ciudad y, a pesar de llevar el GPS, se perdió y no llegaron a su cita. Nos comentan que buscaron trasladarse en camión y un conocido les regaló una tarjeta de Qrobús, pero al intentar subirse a una unidad, no los subieron porque la tarjeta no permitió pagar dos veces. Pequeño detalle que la Ameq no consideró como en otros sistemas de transporte parecidos al queretano. **Más vino.** Nos comentan que el estado se está fortaleciendo en el sector vitivinícola pues con la gira de trabajo que hay de autoridades estatales en España en la Fitur, le andan echando el ojo a varias marcas y empresas de vino. Nos dicen que la secretaria de Turismo, Adriana Vega, estuvo haciendo visitas técnicas a bodegas de vinos allá en España, con motivo de la Feria de Turismo en el país ibérico, con la finalidad de que el enoturismo se fortalezca como una de las ofertas turísticas más importantes de esta industria. También nos comentan que se acerca una atracción turística novedosa que se verá rodar en las calles, pero esa no viene de España, es local y le dará un servicio cómodo y divertido a los visitantes. (EUQ 2)

### RETROCESOS Y REALIDADES DE QUERÉTARO

Por Carlo Daniel Aguilar González

Datos de estudios y encuestas nacionales demuestran que Querétaro retrocede. De acuerdo con el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, el estado que "gobierna" Mauricio Kuri González es el tercero cuyos hogares permanecieron con "menos ingresos (quintil I)" durante un año, en el primer trimestre de 2024. Al estimar 76.6% de los hogares con esta situación, Querétaro solamente estuvo detrás de Chiapas y Oaxaca (80.9%) y Oaxaca (77.7%), estados del sur del país que históricamente han tenido niveles de rezago y pobreza, en la medición de "Persistencia en el quintil I (menor ingreso)", que realizó el Centro para radiografiar la pobreza y situación socioeconómica. Arantza Hazel, del Centro Universitario de Periodismo de Investigación (CUPI), indagó y publicó cifras del "Semáforo de Movilidad



**DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025**

Social" elaborado por el CEEY. "Querétaro tuvo 834% de persistencia de los hogares sin personas ocupadas con remuneración para el primer trimestre del 2024, de acuerdo con cifras (...) del CEEY. "Esto implica que la mayoría de los hogares en esta situación no logra mejorar sus condiciones laborales en el transcurso de un año. La generación de empleos con ingresos suficientes para sostener a las familias no es accesible para un 834% de la población de Querétaro", redactó Arantza el 22 de enero. Datos y realidades que derrumban el optimismo y el discurso del gobierno estatal. Por otro lado, los resultados de la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), que aplica el INEGI, evidencian que la población de Querétaro se siente cada vez más "insegura", porque los gobiernos, estatal y municipal no pueden con el paquete. De acuerdo con la ENSU correspondiente al último trimestre de 2024, 66.1% de la población de la ciudad de Querétaro se sintió "insegura", porcentaje que aumentó 27.8% con relación al trimestre anterior (septiembre), como retomó el joven periodista Fabián Bocanegra. La percepción de inseguridad entre la población de Querétaro ha crecido en tres aplicaciones de la ENSU. El retroceso no se trata solo del multihomicidio ocurrido en el "bar Los Cantaritos", como dijo el gobernador Mauricio Kuri González, sino de la incapacidad e incompetencia de los cuerpos de seguridad en el estado para dar seguridad a su población. Las realidades que viven los habitantes de Querétaro no están en la misma órbita que la narrativa oficial. Tercer punto: Querétaro es una de las 10 entidades que carecen de una ley propia que reconozca la identidad de personas trans y no binarias. Cuatro iniciativas de ley y ninguna ha avanzado en la discusión, votación y, menos aún, aprobación. Ayer sábado 25 de enero se cumplieron 10 días de que colectivos y activistas, con respaldo de la Defensoría de los Derechos Humanos (DDH), presentaron la propuesta de "Ley de Identidad Trans-NB" en la sede oficial de la Legislatura de Querétaro. Habrá que exigir y estar al pendiente que la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos de la LXI Legislatura, integrada por las diputadas Rosalba Vázquez Murguía (Morena), Teresa Calzada Roviroso (Movimiento Ciudadano) y el diputado Antonio Zapata Guerrero (PAN), sesione para discutir y votar la iniciativa de ley. Gobernadores Rocha y Jara, lastre para el partido Morena. Los gobernadores de Sinaloa y Oaxaca, Rubén Rocha y Salomón Jara, respectivamente, son un lastre y un enorme obstáculo. Cada día que pasa crece la presión hacia la presidenta Sheinbaum, porque la permanencia de los mencionados en sus cargos ya es insostenible. Sobre todo, en el caso de Rocha Moya: saldo de casi 140 días sin que su "gobierno" afronte con seriedad las matanzas, desapariciones, los episodios de "fuego cruzado" en calles de Culiacán y acciones de la delincuencia organizada. (EUQ 8)

### **EL ALFIL NEGRO**

La venganza. Ya verán que sí, llegado el super bowl se cumplirá la tradición y todos comerán guacamole mexicano, cosechado por las manos de quienes desprecian, pero les caerá la venganza de Moctezuma y hasta tunas nos andarán importando, pa' que les sirva de tapón. (N)

### **EN LAS MANOS DE DIOS**

La amargura se siente en las declaraciones en los videos captados por los medios fronterizos y las agencias internacionales, se puede imaginar el amargo sabor de boca de haber pasado todo lo que tuvieron que pasar y ser deportados de Estados Unidos, en peores circunstancias que cómo llegaron, porque al menos tenían una esperanza, un sueño y ahora no ven la luz en el negro túnel del retorno. Se partieron la espalda y ahorraron todo por años, hasta juntar lo del pollero y salieron dejando sus pertenencias, por miedo y por la falta de oportunidades de crecimiento, por hartazgo de trabajar sus tierras, para sobrevivir, con ganancias apenas para comer y tras los sufrimientos conocidos ampliamente, con los peligros en "La Bestia", con el acecho de la migra y de los grupos delincuenciales, pasando hambres y sed, temerosos todo el tiempo y durmiendo en estado de alerta, los pocos que vencen el desierto y al río, las boyas para atraparlos y a los cazadores de "ilegales" con rifles y miras para ver en la oscuridad y cuando por fin pisan suelo estadounidense y se medio establecen, enfrentan todos los peligros, hasta verse cazados, ahora en iglesias, escuelas, hospitales, en sus trabajos y casas, para ser tratados como peligrosos criminales, como terroristas y echarlos, sin nada, sin ninguna garantía ... solos, porque en esos momentos se está solo aún dentro de



### DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025

una multitud y es cuando se escucha: "Estamos en las manos de Dios". Los que son retornados, vienen con el alma partida, sin esperanza, los que se quedan, saben que no es forma de vida, temen hasta salir de sus casas, caminar en las calles y en sus centros de trabajo, también están los guardias para acorralarlos y echarlos sin que pueda mediar una explicación. Algunos, por su trabajo y ahorro, ya tienen casa para regresar, las construyeron con las remesas, tienen techo y resistentes muros, como se aprecia en las casas de San Pedro, Taponas, El Vegil o San Ignacio, Huimilpan, sin embargo, se enfrentarán a realidades peores que cuando emigraron, porque se enfrenta la violencia, la delincuencia y las necesidades creadas, porque sin remesas los trabajos aquí solo dan para comer. Para algunos de ellos esto es temporal y le apuestan a que, en un tiempo cercano, todo volverá a la normalidad, y podrán ir en busca del sueño que aquí no encuentran. No es tan simple, no es Donald Trump, es un pueblo que votó por él y que le aplauden la violencia contra los trabajadores migrantes. Las medidas que ha emprendido el gobierno mexicano son de emergencia, pero no han dado a conocer un plan a largo plazo para atender necesidades sí de vivienda y salud, pero también de trabajo, de escuela, de movilidad ... no hay empleo suficiente y si lo hubiera, porque no se da a los desempleados (2.6% del PEA). Para quienes tenían años viviendo allá, existe otro problema: el desarraigo, porque no son aceptados allá y en buena parte, también son rechazados aquí. El problema es grande y complicado, pero no pierden su fe: "estamos en las manos de Dios". (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



DOMINGO 26 DE ENERO DE 2025

# Alista el IEEQ micrositio para inscribir organismos

Quienes pretendan conformar una asociación política estatal **tienen hasta el 31 de enero, avisan**

**JAVIER HERNÁNDEZ**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), puso en marcha el micrositio Constitución y Registro de Asociaciones Políticas Estatales en Querétaro, para que los ciudadanos interesados en inscribir organismos políticos sepan cómo hacerlo.

La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Karla Isabel Olvera Moreno, dijo que el micrositio (<https://ieeq.mx/APE-2025/>) y el curso de capacitación para las personas interesadas, que

se realiza en tres módulos del 16 al 30 de enero, tienen como finalidad informar de manera efectiva a la ciudadanía sobre este procedimiento.

La consejera recordó que las organizaciones que pretenden conformar una asociación política estatal tienen hasta el 31 de enero del presente año, para presentar su aviso de intención ante el IEEQ.

El director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, explicó que el micrositio cuenta con toda la información necesaria distribuida en cuatro apartados principales: Norma-



Presentaron el informe final sobre el procedimiento de destrucción de la documentación y material del Proceso Electoral Local 2023-2024.

tividad, Capacitaciones, Recursos didácticos y Contacto.

Por otra parte, la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, presentó el informe final sobre el procedimiento de destrucción de la documenta-

ción y material del Proceso Electoral Local 2023-2024, que será turnado al Consejo General para su conocimiento.

Detalló que el procedimiento para la destrucción de 37.6 toneladas de materiales y documentación electoral se llevó a cabo de acuerdo con la nor-

**37.6**

**TONELADAS**  
de materiales y documentos electorales fueron destruidos.

**3**

**MÓDULOS**  
deben cursar los interesados en inscribir un organismo.

matividad aplicable, lo que derivó en beneficios para el instituto y el medio ambiente.

Al respecto, la presidenta de la comisión destacó la relevancia del informe, ya que es la última etapa del proceso electoral local y detalla cada una de las acciones realizadas por este organismo, desde el diseño de la documentación y materiales hasta su destrucción.

En la sesión participaron las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el secretario técnico de la Comisión, Miguel Sergio Leroy López González; así como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Jaime Garrido Gutiérrez del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. ●

(EUQ 7)